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БЮДЖЕТ ОБЛАСТИ

нОвОСТИ ЗСО

Масштабное строительство 
и ремонт дорог заметно преоб-
разили Челябинскую область. 
Новые дороги появляются не 
только в столице Южного Урала, 
но и во всех городах и муници-
палитетах региона, «дорожная 
революция» дошла даже до 
сельских районов. За дорожным 
обновлением стоят миллиарды 
рублей – внушительные суммы, 
которые раньше никогда не тра-
тились на решение дорожной 
проблемы региона.

Только в этом году на строитель-
ство дорог из бюджетов всех уров-

ней выделено почти 12 миллиардов 
рублей. 

На следующий год планы не ме-
нее грандиозные: как минимум семь 
миллиардов рублей будет выделено 
из регионального дорожного фонда. 
Около полутора миллиардов плани-
руется «закатать» в сельские дороги. 
В порядок приведут улицы и дороги, 
где асфальта не было десятилетиями.

По партийному проекту «Новые 
дороги городов России» в 2010 году 
построено и отремонтировано авто-
мобильных дорог соответственно 7,7 
и 89 км, планируется до конца 2011 
года реконструировать 52 км, отре-
монтировать 85 км дорог региональ-

ного значения и 65 км – местного 
значения. Построено и реконструи-
ровано в 2010 году 84 п.м мостов и 
путепроводов, в 2011 году планиру-
ется ввести в эксплуатацию три моста 
протяженностью 281 п.м и отремон-
тировать 391 п.м.

Контроль Качества
На заседании круглого стола, кото-

рый состоялся в Челябинске в начале 
августа, специалисты обсудили ход 
реализации партийного проекта «Но-
вые дороги городов России», а также 
перспективы дорожного строитель-
ства в нашем регионе.

Окончание на стр. 3

Приоритет – Качество
На заседании депутатов Законо-

дательного Собрания Челябинской 
области утвержден новый порядок 
предоставления земельных участ-
ков многодетным семьям.

Необходимость принятия поправок 
к действующему закону, регулирующе-
му предоставление земельных участ-
ков, возникла в связи с изменениями 
в федеральном законодательстве. 
Теперь российские регионы наделены 
правом самостоятельного определе-
ния порядка для предоставления бес-
платной земли многодетным семьям.

– Была добавлена статья, в которой 
четко прописан порядок выделения зе-
мельных участков, – прокомментиро-
вал поправки к региональному закону 
первый заместитель Законодательного 
Собрания Челябинской области, пред-
седатель комитета по строительной 
политике Юрий Карликанов (фракция 
«Единая Россия»). – Были определены 

минимальный и максимальный раз-
меры земельных участков. В городских 
округах и городских поселениях он ко-
леблется от 6 до 15 соток, а в сельской 
местности – до 25 соток. Это связано с 
тем, что в отличие от сельских террито-
рий, крупные города, такие, как, к при-
меру, Челябинск, ограничены земель-
ными участками. Теперь муниципали-
теты самостоятельно будут определять, 
на основании действующих у них нор-
мативных актов конкретный порядок 
и объемы выделения земельных 
участков. Кроме того, была утверждена 
норма, которая освобождает граждан 
от уплаты госпошлины за выписку из 
единого государственного реестра 
прав. Теперь эти сведения будут запра-
шивать органы государственной власти 
или местного самоуправления.

Законопроект принят пока только 
в первом чтении. До середины сентя-
бря рабочая группа будет принимать 
поправки и предложения.  

Земля – многодетным семьям

Для того чтобы подчеркнуть 
важность и значимость мате-
ринского труда, депутатами За-
конодательного Собрания еще 
в 2007 году был принят закон «О 
знаке отличия Челябинской обла-
сти «Материнская слава». За это 
время награду получили десятки 
многодетных мам. В этом году 
южноуральские парламентарии 
решили усовершенствовать дей-
ствующее законодательство. 

Докладывая народным избран-
никам о сути изменений, первый за-
меститель министра социальных от-
ношений Челябинской области Ольга 
Кучерина отметила, что предлагается 
подкорректировать закон в части кри-
терия отбора кандидатов на присвое-
ние данного звания, также закон до-
полняется нормой, которая регулирует 
получение подобных наград и выплат 
в случае смерти награждаемого лица. 
Награждение предлагается проводить 
один раз в год в канун Дня матери.

– К нам поступило много обраще-
ний от общественных объединений и 
обычных граждан о том, что нужны 
четкие критерии отбора на награж-
дение знаком отличия «Материнская 
слава», – прокомментировал новый 
законопроект заместитель предсе-
дателя Законодательного Собрания, 
председатель комитета по социальной 
и молодежной политике, культуре и 
спорту Александр Журавлев (фракция 
«Единая Россия»). – Рассмотрев все 

предложения, мы согласились с тем, 
что в действующем законе эти кри-
терии довольно размыты, не совсем 
понятно, кто именно заслуживает 
эту награду. Да и сама материнская 
награда уже в какой-то степени по-
теряла свое значение и приобрела ха-
рактер некой материальной помощи. 
Потому получалось так, что многие 
стали считать, что этот знак отличия 
может получить любая мама, которая 
воспитывает пятерых и более детей. 
Но для нас важно, чтобы эту награду 
получали действительно самые до-
стойные. Именно поэтому мы решили 
несколько ужесточить требования.

Во-первых, многодетная мама 
должна проживать на территории Челя-
бинской области не менее десяти лет.

Во-вторых, она должна вести здо-
ровый образ жизни и прививать его 
своим ребятишкам.

Третье, не менее важное условие, 
– дети, воспитывающиеся в такой се-
мье, тоже должны быть своего рода 
положительным примером в жизни, 
в работе. И еще стоит обратить вни-
мание на то, что многодетные мамы, 
которые уже имеют подобные на-
грады (даже полученные в советское 
время), на знак отличия Челябинской 
области «Материнская слава» претен-
довать не могут.

Предложенные поправки народные 
избранники приняли в первом чтении. 
Это даст возможность доработать 
законопроект, рассмотреть все по-
ступающие предложения и замечания.

награда для лучшей мамы

Региональные парламентарии 
в трех чтениях утвердили проект 
закона «О дорожном фонде Челя-
бинской области».

Впервые этот законопроект де-
путаты рассматривали в июне этого 
года. Тогда было решено принять 
проект закона только в первом чте-
нии, чтобы иметь возможность рас-
смотреть все предложения и поправ-
ки, которые сделали бы реализацию 
закона максимально эффективной. 

За прошедшее время законопроект 
был доработан и снова вынесен на 
рассмотрение народных избранни-
ков.

Заместитель председателя коми-
тета по бюджету и налогам Сергей 
Евстигнеев рассказал, что базовый 
объем бюджетных ассигнований до-
рожного фонда на следующий год 
установлен в сумме 3 миллиардов 
600 миллионов рублей.

Принятый закон вступит в силу с 
1 января 2012 года.

в новый год с дорожным фондом

ДохоДы в Плюсе
Депутаты Законодательного 

Собрания Челябинской области 
сразу в трех чтениях приняли за-
конопроект, касающийся внесе-
ния изменений в региональный 
бюджет. Благодаря внесенным 
поправкам с 1 октября этого года 
фонд заработной платы работ-
ников бюджетных учреждений 
увеличится на шесть с половиной 
процентов. В общей сложности на 
эти цели будет потрачено более 
271,5 миллиона рублей.

Несмотря на серьезную финансо-
вую нагрузку на региональную казну, 
народные избранники считают такие 
траты вполне обоснованными. Тем бо-
лее что региональная экономика раз-
вивается, а объемы промышленного 
производства растут. 

Кстати, увеличение фонда заработ-
ной платы стало возможным благо-
даря перераспределению собственных 
средств и бюджетных ассигнований. 
За счет этого же удалось выделить до-
полнительную финансовую помощь 
муниципальным образованиям для 
решения социально значимых вопро-
сов местного значения, в том числе 
на подготовку к отопительному сезону 
и выплату единовременного матери-
ального поощрения работникам муни-
ципальных бюджетных учреждений. 
Всего на это направление выделено  
3 миллиарда 163 миллиона рублей.  
45 миллионов 600 тысяч рублей бу-

дет направлено на увеличение мини-
мального размера оплаты труда с 4330 
рублей до 4611 рублей. Также перерас-
пределение собственных средств по-
ложительно сказалось и на финанси-
ровании других статей расходов, среди 
которых выплата единовременных 
социальных пособий ко Дню пожило-
го человека и Дню инвалида, а также 
многодетным семьям на подготовку к 
новому учебному году; приобретение 
передвижной лаборатории по поиску 
неисправностей в электрических сетях 
в рамках подготовки к предстоящей 
зиме.

Помимо этого, народные избранни-
ки рассмотрели поправки, касающие-
ся увеличения доходной и расходной 
частей областного бюджета. Так, до-
ходы южноуральской казны благо-
даря дополнительным федеральным 
трансфертам и собственным поступле-

ниям выросли на 5 миллиардов 242 
миллиона рублей. В общей сложности 
доходная часть областного кошелька 
исчисляется 90 миллиардами 141 мил-
лионом рублей.

На 5 миллиардов 390 миллионов 
рублей подросла расходная часть бюд-
жета и составляет в общей сложно-
сти 100 миллиардов 275 миллионов 
рублей. Благодаря увеличению рас-
ходной части решено выделить допол-
нительные средства на господдержку 
сельхозтоваропроизводителей в сум-
ме 699 миллионов 626 тысяч рублей, 
на модернизацию региональной систе-
мы общего образования – 452 милли-
она 723 тысячи рублей. 86 миллионов  
852 тысячи рублей будет направлено 
на реализацию подпрограммы «Обе-
спечение жильем молодых семей» в 
рамках федеральной целевой про-
граммы «Жилище». 
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ворон отнесли  
к охотничьим 

ресурсам
«Союз обществ охотников и 

рыболовов Челябинской обла-
сти» обратился к депутатам Зак-
собрания с просьбой разрешить 
на Южном Урале отстрел серых 
ворон. Этот хищник – враг полез-
ных птиц, и сейчас его количество 
в десять раз превышает норму.

Данный вопрос уже рассмотрели 
на заседании комитета ЗСО по эколо-
гии и природопользованию. Парла-
ментарии пришли к выводу, что пред-
ложение необходимо поддержать, 
потому что серая ворона наносит 
урон животному миру. Так, по словам 
специалистов, серый хищник губит в 
охотничьих угодьях водоплавающих 
птиц, в парках и скверах городов – 
скворцов и певчих птиц. Статус-кво 
в природе можно установить, разре-
шив отстрел ворон.

Федеральное законодательство 
это допускает. Теперь серая ворона 
отнесена к охотничьим ресурсам Че-
лябинской области после внесения 
изменений в Закон Челябинской 
области «О регулировании отноше-
ний в области охоты и сохранения 
охотничьих ресурсов на территории 
Челябинской области». Это решение 
позволит регулировать численность 
ворон в охотничьих угодьях. Депутаты 
ЗСО рассмотрели документ и приняли 
его в первом чтении.

Лана ЛАКИЗА

экОЛОГИя

В скором будущем у такси 
Челябинской области появится 
своя отличительная «униформа». 
На заседании комитета по про-
мышленной политике депутаты 
рассмотрели законопроект, кото-
рый предполагает установление 
новых правил перевозки людей 
и багажа легковыми такси. На по-
следем заседании депутатов ЗСО 
он был принят в первом чтении.

Стоит отметить, что обсуждаемый 
проект закона позволит привести 
региональное законодательство в 
соответствие с федеральным зако-
ном, который с 1 сентября вводит 
регулирование перевозок легковым 
такси на основании разрешения. Для 
его получения перевозчики должны 
соответствовать ряду требований. 
Южноуральским законопроектом 
предусмотрено, что Правительством 
Челябинской области будет устанав-
ливаться форма разрешения и срок 
его действия, порядок выдачи и пе-
реоформления разрешений, порядок 
определения платы за их выдачу, а 
также порядок ведения реестра вы-
данных разрешений. Разрешение на 
перевозку будет выдаваться уполно-
моченным органом исполнительной 
власти Челябинской области сроком 
на пять лет.

Предполагается, что цвет нового 
такси станет для всех перевозчиков 
единым: желтым с черными шашеч-
ками. Правда, пока трудно назвать 
конкретные сроки, когда именно все 
таксисты «переоденутся» в желтый 
цвет, ведь законопроект обсуждает-
ся только в первом чтении, а после 
вступления его в силу перевозчикам 
дадут время, чтобы приспособиться 
к новым правилам. Стоит отметить, 
что первоначально речь шла о двух 

годах, но сами владельцы легковых 
такси уверены: срок маленький, и 
просят продлить его хотя бы до трех 
лет. За это время, как считают круп-
ные перевозчики, будет возможность 
обновить весь автопарк.  

Председатель комитета по про-
мышленной политике (фракция «Еди-
ная Россия») Андрей Самсонов считает, 
что пока о конкретных сроках пере-
вода такси на единый цвет говорить 
рано, ведь закон еще будет дорабаты-
ваться, все поступающие предложения 
обязательно будут учтены. 

– Мы проанализировали, как 
эта же работа ведется в других рос-
сийских регионах, и выяснили, что 

в нескольких субъектах Российской 
Федерации новые правила перевозки 
пассажиров и багажа легковыми так-
си уже приняты, – рассказал Андрей 
Александрович коллегам. В ряде ре-
гионов также утверждена и единая 
цветовая гамма такси. К примеру, в 
Ставропольском крае, Пензенской и 
Еврейской областях цвет такси жел-
тый, а в Краснодарском крае и Ново-
сибирской области – белый. 

Что касается стоимости разреше-
ний, то начальник управления транс-
порта Министерства строительства, 
инфраструктуры и дорожного хозяй-
ства Челябинской области Александр 
Филиппов пояснил, что точную сумму 

пока назвать сложно. Но если опять 
же посмотреть на опыт работы других 
российских регионов, то, как прави-
ло, стоимость таких разрешений в 
пределах трех тысяч рублей.

– Мы также считаем, что три 
тысячи рублей за разрешение, ко-
торое будет действовать пять лет, 
небольшая сумма, – считает Алек-
сандр Сергеевич. – Если это как-то 
и отразится на стоимости услуг пере-
возчиков, то, по нашим подсчетам, 
эта сумма будет мизерной. Кстати, в 
Москве сейчас такие разрешения вы-
даются бесплатно, но со следующего 
года их стоимость будет в пределах 
десяти тысяч рублей.     

Стоит отметить, что в соответствии 
с новым законодательством перевоз-
чик обязан предоставлять на провер-
ку свой автопарк и сопутствующую 
документацию.

Александр Филиппов заверил, что 
все профильные ведомства к вступле-
нию нового закона в силу уже готовы, 
вся нормативная база подготовлена, 
а потому проблем с выдачей разре-
шений быть не должно.

К слову, все, кто не получит спе-
циальные разрешения на перевозку 
пассажиров и багажа, окажутся вне 
закона, а следовательно, и отвечать 
будут по всей строгости. К примеру, 
за перевозку без разрешения, но с 
установленным фонарем легкового 
такси штраф пять тысяч рублей. Что 
касается борьбы с так называемы-
ми «бомбилами», то парламентарии 
надеются, что бороться с такими 
горе-таксистами помогут не только 
правоохранительные органы, но и 
законные перевозчики. Ведь эту про-
блему можно решить только общими 
усилиями.   

Депутаты контролируют, 
как выполняется областная 
программа по преодолению 
последствий радиационных 
аварий, произошедших на 
Южном Урале в середине про-
шлого века.

На территориях районов 
Челябинской области, подверг-
шихся радиоактивному загряз-
нению, организована работа по 
радиационному мониторингу 
атмосферного воздуха и рек 
Теча и Караболка. Ведется там 
и комплексная оценка воздей-
ствия на население неблагопри-
ятных факторов окружающей 
среды. Об этом говорили на заседании комитета 
ЗСО по экологии и природопользованию, ког-
да обсуждали информацию о ходе исполнения 
областной целевой программы «Преодоление 
последствий радиационных аварий на произ-
водственном объединении «Маяк» и обеспече-
ние радиационной безопасности Челябинской 
области», рассчитанной на 2011 – 2015 годы.

Депутаты отметили, что пока финансирование 
мероприятий данной программы (начатое только 
в третьем квартале 2011 года) осуществлялось 
за счет средств областного бюджета (141,0 тыс. 
рублей) и средств, полученных от деятельности 
ПО «Маяк» (13 900,0 тыс. рублей). Это составляет 
всего лишь 8,9 процента от запланированного по 
всем источниками финансирования. Деньги из фе-
дерального бюджета пока в регион не поступили. 
Причина: федеральная целевая программа была 
утверждена только в июне.

Народные избранники озабочены тем, что до 
сих пор не начато финансирование по такому важ-
ному направлению, как «Охрана здоровья граж-
дан, подвергшихся радиационному воздействию, 
и их потомков первого и последующих поколений», 
и есть проблемы, связанные с возведением объ-
ектов капстроительства в Кунашаке. На последнем 
вопросе остановились подробнее. Оказалось, что 
администрацией Кунашакского муниципального 
района просто не представлены документы, не-
обходимые для открытия финансирования дан-
ных мероприятий. Депутаты комитета, который 
возглавляет Александр Федоров, рекомендовали 
главе Кунашакского муниципального района при-
нять необходимые меры по выполнению условий 
для получения субсидий на софинансирование 
объектов капитального строительства. 

Присутствовавшие на заседании комитета 
представители Министерства строительства, 

инфраструктуры и дорожного 
хозяйства Челябинской области 
отметили, что в рамках данной 
программы сейчас ведется соору-
жение важных объектов капиталь-
ного строительства в Красноар-
мейском муниципальном районе 
и Озерском городском округе. Это 
модернизация централизованной 
системы канализации поселка Но-
вогорный и строительство систе-
мы водоснабжения в Русской Тече 
и Нижнепетропавловском Красно-
армейского района. 

По итогам обсуждения исполне-
ния программы депутаты комитета 
по экологии рекомендовали ответ-
ственным министерствам принять 

меры по освоению в полном объеме средств об-
ластного и федерального бюджетов, предусмо-
тренных на реализацию мероприятий программы 
в 2011 году. 

Кроме того, депутаты обсудили вопрос о ходе 
работ по устранению недостатков в жилых до-
мах Муслюмово. Зданиям было необходимо до-
полнительное утепление, потребовалась также 
перекладка труб канализации и водопровода 
на необходимую глубину, чтобы исключить их 
промерзание в зимний период. На устранение 
дефектов жилых домов распоряжением губер-
натора Челябинской области Михаила Юревича 
району выделено около 19 миллионов. Этот 
вопрос находится под постоянным контролем 
главы региона. По информации областного 
Минстроя, недостатки будут устранены в бли-
жайшее время.

Светлана НИКОЛАЕВА

еДиные Правила Для таКси

Андрей САМСОНОВ, председатель комите-
та по промышленной политике ЗСО (фракция 
«Единая Россия»):

– Законопроект «Об организации перевозок пас-
сажиров и багажа легковым такси на территории 
Челябинской области» очень важен, именно поэто-
му мы уделяем его обсуждению такое пристальное 
внимание.

Здесь надо правильно понимать смысл нового 
законопроекта: мы не ставим перед собой задачу избавиться от тех, кто 
работает сегодня в этом сегменте. Мы хотим навести порядок на этом 
рынке услуг, сделать так, чтобы перевозки стали безопаснее. А для этого 
будет установлен серьезный контроль за техническим состоянием автомо-
бильного транспорта перевозчиков, а также за теми, кто занимается этим 
видом деятельности. Граждане ничего от принятия законопроекта не по-
теряют, наоборот, они будут чувствовать себя увереннее, зная наверняка, 
что автомобиль, в который они садятся, соответствует всем техническим 
нормам и на перевозку пассажиров у водителя есть специальное раз-
решение.

Пока мы обсуждаем проект закона в первом чтении, чтобы потом 
иметь возможность рассмотреть все предложения и замечания и при не-
обходимости доработать законопроект.

теча и КараболКа ПоД наблюДением
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Окончание. Начало на стр. 1
В обсуждении дорожной темы 

приняли участие первый вице-
спикер областного парламента, член 
фракции «Единая Россия», координа-
тор проекта «Новые дороги городов 
России» Юрий Карликанов, замести-
тель главы администрации города 
Челябинска по транспорту, дорожно-
му строительству и благоустройству 
Владимир Алейников, директор Че-
лябинского дорожно-транспортного 
проектного института Виталий Пере-
дерий, а также представители муни-
ципалитетов.

Рассказывая о том, как «дорожная 
революция» проходит в территори-
ях, Юрий Карликанов акцентировал 
внимание на том, что в лидерах по 
освоению выделенных финансовых 
средств – Челябинск, Магнитогорск, 
Златоуст. При этом первый вице-
спикер областного парламента за-
метил: от критических замечаний 
спасет только жесткий контроль. 
Деньги выделяются колоссальные, 
а значит следить за их целевым 
использованием необходимо при-
стально: каждый рубль должен тра-
титься исключительно на дорожное 
строительство. 

– Хорошие дороги – это эконо-
мика, экология, комфортность про-
живания, новое качество жизни, – 
заметил Юрий Раифович. – Недаром 
программу контролирует губернатор 

Михаил Юревич. Тема на контроле у 
регионального политсовета «Единой 
России» и депутатского корпуса За-
конодательного Собрания Челябин-
ской области. Мы должны не только 
освоить эти деньги, мы должны их 
освоить качественно, чтобы СМИ не 
критиковали плохо уложенный ас-
фальт, который сходит вместе с ве-
сенним снегом. 

Юрий Карликанов уверен: дороги 
должны служить не менее десяти 
лет, а по возможности и больше. Не-
добросовестных подрядчиков и не-
качественных строительных матери-
алов не должно быть. Для контроля 
качества строительных и ремонтных 
работ в рамках проекта «Новые до-
роги городов России» созданы специ-
альные комиссии во всех территори-
ях Челябинской области, благодаря 
этому у южноуральцев есть возмож-
ность самим контролировать ход 
реализации проекта.

Правила 
Для Дорог

На качество дорожного строитель-
ства теперь влияют не только жители 
Челябинской области, но и новая схе-
ма работы с подрядчиками.

Если раньше строительство и ре-
монт дорог начинались лишь после 
авансового платежа, то теперь все 
изменилось: деньги перечисляются 
только после того, как новый строи-

тельный объект прошел приемку 
по качеству. Ввести новую систему 
работы решено потому, что нередки 
были случаи, когда после авансо-
вого платежа несознательный под-
рядчик начинал «играть в прятки», 
а строительство или ремонт дороги 
затягивались. Новая схема работы 
устанавливает новые правила, а 
значит возможность появления не-
добросовестного подрядчика теперь 
исключена.

Хотя ради справедливости сто-
ит заметить: создание специальных 
контролирующих комиссий, победа 
над безответственными подрядчи-
ками полностью вопрос качества до-
рожного строительства не решит.

Оказывается, несмотря на то, что 
дорожная отрасль постоянно раз-
вивается, разработано немало со-
временных технологий, внедрить их 
полностью не представляется воз-
можным по одной простой причине:   
до сих пор действуют СНиПЫ 1985 
года. А это так или иначе отражается 
и на качестве строительства. Юрий 
Карликанов уверен: проблему надо 
решать, ведь ситуация по большому 
счету абсурдная.

– Необходимо провести техни-
ческий совет по изменению норма-
тивов, – считает Юрий Раифович. – 
Нельзя пытаться построить дорогу в 
будущее, опираясь на прошлое. Это 
ненормальная ситуация, когда при-

менение современных материалов 
находится, по сути, вне закона. 

По словам заместителя главы ад-
министрации города Челябинска по 
транспорту, дорожному строитель-
ству и благоустройству Владимира 
Алейникова, в значительной степени 
качество дорожного строительства 
снижает и человеческий фактор: 
просто некоторые дорожники пло-
хо работают. Кроме того, порой при 
ремонте или строительстве неболь-
шого участка дороги приходится 
использовать продукцию четырех-
пяти заводов, а неоднородность 
строительных материалов только 
снижает качество. Решение пробле-
мы Владимир Алейников видит в 
пересмотре системы ценообразова-
ния на расходные материалы.   

По гороДам  
и весям

О том, что уже сделано, охотно го-
ворят муниципальные образования 
Челябинской области.

К примеру, глава Златоуста Алек-
сандр Караваев признался: за по-
следние семь-восемь лет должного 
внимания дорогам в городе не уде-
лялось, но с прошлого года ситуация 
резко изменилась.  

– Только за 2010 год объем работ 
был выполнен такой же, как за во-
семь предшествующих лет, это 130 
тысяч квадратных метров дорог, – 
похвастался Александр Караваев. 
– В 2009 году было 24 тысячи «ква-
дратов». Прирост – более 500 про-
центов. К ремонту дорог мы начали 
подходить комплексно: с укладкой 
бордюрного камня, устройством пе-
шеходных тротуаров и парковочных 
«карманов», озеленением и монта-
жом наружного уличного освеще-
ния.

Благодаря такому грамотному ре-
монту обновлено 27 улиц Златоуста, 
причем часть из них расположена в 
частном секторе, там, где асфальта 
раньше никогда не было. 

В этом году объемы дорожного 
ремонта не меньше. Более того, до-

рожники взялись за благоустройство 
самых непростых улиц, таких, как 
Карла Маркса. Дорожное покрытие 
здесь было на 50 см выше уровня 
тротуара – результат недобросовест-
ной работы дорожников. Когда строи-
тели взялись за работу, обнаружили, 
что под одним бордюрным камнем 
лежит еще одна линия бордюров. Но 
и на этом сюрпризы не закончились. 
Немало ремонтная бригада удиви-
лась, обнаружив под трамвайными 
путями еще одни трамвайные пути (!). 
Так что работы здесь хватает: надо 
на 10 – 15 см ниже уровня тротуара 
опустить проезжую часть, поменять 
трамвайные пути, обустроить лив-
невую канализацию и провести на-
ружное освещение. 

«Революционные» работы ведут-
ся и в Миассе. Здесь качеству до-
рожного покрытия уделяется самое 
пристальное внимание, активно 
дороги ремонтируются и на Авто-
заводе, и на Машгородке. Причем 
в обязательном порядке будут бла-
гоустроены дворовые территории и 
подъезды к ним.

Но пожалуй, самая масштабная 
«дорожная революция» – в Челя-
бинске. Здесь в новенький асфальт 
уже «оделось» немало центральных 
улиц, большинство из них стали 
значительно шире и безопаснее. Не 
обошлось без нареканий: несколько 
улиц дорожникам пришлось «пере-
закатать» – уж слишком недобро-
совестно подошли к своим обязан-
ностям.

Но и без этого проблем хватает: 
нужны мосты и подземные пешеход-
ные переходы. Кроме того, мегапо-
лису необходима автоматизирован-
ная система управления дорожным 
движением. Кстати, в этом году 20 
перекрестков на проспектах Ленина 
и Свердловском станут пилотными 
по внедрению новой системы. Здесь 
установят специальные видеокаме-
ры, которые с помощью компьютер-
ной программы будут регулировать 
протяженность работы сигналов све-
тофоров.

Приоритет – Качество

По заКону инноваций
экОнОмИкА

Инноваторы Челябинской об-
ласти постепенно выходят на 
международный рынок. Шанс 
заявить о себе руководителям 
инновационных предприятий 
позволил областной закон «О 
стимулировании инновацион-
ной деятельности в Челябин-
ской области», в рамках кото-
рого была реализована соответ-
ствующая целевая программа.

Только за прошлый год южно-
уральские инноваторы приняли уча-
стие в трех международных сало-
нах, на которых представили более 
90 своих проектов. Большинство из 
них не только вызвали интерес ино-
странцев, но и сумели привлечь до-
полнительное финансирование. 

Об этом на заседании депутатов 
регионального парламента расска-
зала министр экономического раз-
вития Челябинской области Елена 
Мурзина, докладывая о результатах 
исполнения закона.

– В Челябинской области созданы 
основные элементы инновационной 

инфраструктуры. Так, в Челябинске, 
Магнитогорске, Озерске и Снежинске 
в четырех бизнес-инкубаторах на се-
годняшний день работает 50 малых 
предприятий, – отметила Елена Вла-
димировна. – Кроме того, действуют 
два аккредитованных инновационных 
технопарка: в 2008 году аккредитацию 
получил технопарк, который находит-
ся на базе Миасского машинострои-
тельного завода, а в августе прошлого 

года аккредитован инновационный 
технопарк на базе Челябинского заво-
да технологической оснастки. Также в 
прошлом году оргсоветом венчурного 
фонда было одобрено еще десять ин-
новационных проектов, из них четыре 
получили финансирование на сумму 
196,5 миллиона рублей из средств 
венчурного фонда.

Активно инновационные проек-
ты поддерживает и областной бюд-

жет. Благодаря такой помощи из 
региональной казны 50 инноваци-
онных предприятий получили суб-
сидии почти на 23 миллиона рублей, 
13 инновационных предприятий, 
созданных на базе вузов, были удо-
стоены грантов на начало предпри-
нимательской деятельности. 

Стоит отметить, что на реализацию 
областной целевой программы по 
поддержке инновационной деятель-
ности из областного бюджета было 
выделено 20 миллионов рублей, еще 
18 миллионов удалось привлечь из 
федеральной казны.

Впервые в прошлом году малые 
инновационные предприятия полу-
чили возможность внедрить свои 
разработки на крупных производ-
ствах. Это стало возможным бла-
годаря организованной областным 
правительством встрече крупных 
предприятий с малыми инноваци-
онными организациями. В резуль-
тате плодотворного общения не-
сколько крупнейших региональных 
предприятий взялись за внедрение 
технологий, разработанных начи-
нающими инноваторами.

Константин Захаров, заместитель председа-
теля по экономической политике и предприни-
мательству (фракция «Единая Россия»): 

– Увеличение объемов финансирования иннова-
ционной программы на 73,5 процента от заплани-
рованного объема положительно сказалось на ин-
новационной деятельности в Челябинской области. 
Оказана финансовая поддержка 64 предприятиям ин-
новационной деятельности, которыми создано свыше 
180 рабочих мест, достигнута эффективность использования бюджетных 
средств в размере 13,9 рубля на каждый вложенный рубль. 

Тем не менее, в целях развития инновационной деятельности област-
ному правительству следует ускорить создание инновационного центра в 
нашем регионе. Это рекомендация комитета по экономической политике 
и предпринимательству.

Ирина ЯббАрОВА
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нАцИОнАЛьнАя пОЛИТИкА

Юрий КАРЛИКАНОВ, 
первый заместитель 
председателя Законо-
дательного Собрания 
Челябинской области 
(фракция «Единая Рос-
сия»):

– Благодаря принятым 
депутатами изменениям в 
бюджет Челябинской об-
ласти была увеличена расходная часть областной 
казны – более пяти миллиардов рублей. Это стало 
возможным за счет федеральной помощи и посту-
плениям собственных доходов в размере 3 милли-
ардов 718 миллионов рублей. Это позволило нам 
выделить дополнительную финансовую помощь 
муниципалитетам области. Стоит отметить, что 
наличие дополнительных собственных доходов 
говорит о том, что экономика нашего региона раз-
вивается, а предприятия работают стабильно.

Южный Урал всегда был од-
ним из самых многонациональ-
ных регионов. В настоящее вре-
мя на территории нашего края 
проживает более 120 разных 
национальностей. Понятно, что 
у каждого народа свои тради-
ции и обычаи, и чтобы не дать 
им «потеряться» на общем фоне 
разных народностей, региональ-
ными властями несколько лет 
назад была принята Концепция 
государственной национальной 
политики, которая действовала 
в 2007 – 2010 годах.

В ходе подведения итогов ис-
полнения Концепции стало понятно: 
региону необходимо нормативное 
утверждение в сфере нацполитки. 
Именно поэтому было решено раз-
работать новый проект Концепции 
реализации национальной полити-
ки, но уже на 2011 – 2015 годы. 
Распоряжением председателя Зако-
нодательного Собрания Челябинской 
области Владимира Мякуша (фрак-
ция «Единая Россия») была создана 
рабочая группа. Докладывая колле-
гам на очередном заседании депу-
татов Законодательного Собрания 
Челябинской области, вице-спикер 
областного парламента, предсе-

датель комитета по социальной и 
молодежной политике, культуре и 
спорту Александр Журавлев (фрак-
ция «Единая Россия») рассказал, 
что проект Концепции был рассмо-
трен в областном правительстве, 
общественных советах всех муни-
ципальных образований, широко 
обсуждался гражданами в средствах 
массовой информации. Все посту-
пившие поправки и предложения 
были учтены. 

– Концепция реализации госу-
дарственной национальной полити-
ки в Челябинской области на 2011 

– 2015 годы основывается на прин-
ципах, закрепленных Конституцией 
Российской Федерации и общепри-
знанными нормами международно-
го права, – подчеркнул Александр 
Леонидович. – Она представляет со-
бой систему современных взглядов 
и приоритетов, которыми должны 
руководствоваться органы государ-
ственной власти Челябинской обла-
сти, органы местного самоуправле-
ния, национальные общественные 
объединения. Рассматриваемая 
Концепция учитывает интересы всех 
народов, проживающих на террито-

рии Челябинской области, развива-
ет их всестороннее сотрудничество 
и способствует сохранению нацио-
нальных языков и культур. Уверен, 
что ее принятие будет способство-
вать формированию единого право-
вого пространства Челябинской об-
ласти в определении национальных 

основ, а также обеспечивать права 
граждан на национальное и куль-
турное развитие.

Внимательно выслушав доклад 
Александра Журавлева, депутаты 
областного парламента единоглас-
но одобрили данный проект поста-
новления.

КонцеПция Дружбы нароДов 

ДохоДы в Плюсе Авиакомпании, которые будут выпол-
нять международные рейсы в челябинский 
аэропорт, получат субсидии из областного 
бюджета. Такое решение принято депута-
тами областного парламента и региональ-
ным правительством.

Первый заместитель министра культуры 
Челябинской области Вячеслав Харюшин пред-
ложил депутатам одобрить поправки к закону 
«О стимулировании туристско-рекреационной 
деятельности в Челябинской области». Проект 
закона был подготовлен по поручению главы 
региона Михаила Юревича с целью развития 
туристической индустрии на Южном Урале и при-
влечения туристов в Челябинскую область.

Особое внимание в законопроекте было уде-
лено развитию челябинского аэропорта и рас-
ширению географии авиаперевозок.

Уже известно, что в скором времени южно-
уральцы смогут летать в Вену и Харбин. Регу-
лярные рейсы будут выполнять Уральские авиа-
линии.

Как рассказал первый заместитель губер-
натора Челябинской области Сергей Комяков, 

достигнуты договоренности, что при загрузке 
авиалайнера в 120 человек, 50 процентов будет 
субсидировать региональная казна, остальные 
50 – перевозчик. Что касается суммы субсидиро-
вания, то речь идет примерно о 42 миллионах ру-
блей в квартал. При этом областные власти наде-
ются, что через полтора-два года авиакомпания 
сама сможет обеспечивать загрузку самолета. 
Примерная стоимость авибилета из Челябинска 
до Вены – 200 долларов.

Кроме того, также есть предложения от авиа-
компаний выполнять рейсы на Пекин и Милан, 
но пока эти направления на стадии обсуждения. 

Предлагаемый законопроект парламентарии 
приняли сразу в трех чтениях.

В Челябинской области увеличены де-
нежные выплаты по воспитанию детей-
сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей. Соответствующий проект закона 
приняли южноуральские законодатели на 
очередном заседании.

С первого июля этого года подобные выпла-
ты увеличены с четырех тысяч рублей до пяти 
тысяч, кроме того, устанавливается ежегодная 
индексация этих средств с первого января 2012 
года. Также увеличен и размер ежемесячного 
вознаграждения родителя за воспитание прием-
ного ребенка. До настоящего времени эта сумма 
была 4686 рублей, теперь она увеличена до 4990 
рублей 60 копеек.

Вице-спикер областного парламента, предсе-
датель комитета по социальной и молодежной 
политике, культуре и спорту Александр Журавлев 
(фракция «Единая Россия») уверен, что это хоро-

шее подспорье для семей, воспитывающих при-
емных детей. Кроме того, по мнению Александра 
Леонидовича, увеличение подобных денежных 
выплат и их постоянная индексация позволят 
снизить численность сирот в Челябинской об-
ласти.

Ирина ЯббАрОВА

Избирательное законодательство ста-
ло намного демократичней по отноше-
нию к людям с ограниченными возмож-
ностями. Соответствующие поправки 
были приняты на очередном заседании 
депутатов Законодательного Собрания 
Челябинской области.

Как рассказала депутатам секретарь из-
бирательной комиссии Челябинской области 
Ирина Глуздань, изменения коснутся пред-
выборной агитации и предвыборной инфор-
мации, которая распространяется областной 
избирательной комиссией.

– Теперь эта информация будет выпол-
няться текстом с крупным шрифтом и (или) 
с применением рельефно-точечного шрифта 
Брайля, размещаться она будет на специ-
альных информационных стендах на изби-
рательных участках, участках референдума, 

– отметила в своем выступлении Ирина Нико-
лаевна. – Кроме того, если кандидат не может 
заполнить заявление о согласии баллотиро-
ваться и другие документы самостоятельно, 
он вправе воспользоваться помощью другого 
гражданина, полномочия которого должны 
быть удостоверены нотариально. Также в по-
мощь избирателям или участникам референ-
дума, имеющим инвалидность по зрению, 
по решению соответствующих избиратель-
ных комиссий, определяются избирательные 
участки, для которых будут изготавливаться 
специальные трафареты для самостоятельно-
го заполнения бюллетеня.

Кроме того, в законопроекте прописано 
право инвалида воспользоваться помощью 
другого избирателя, если он не может само-
стоятельно расписаться в получении бюлле-
теня или заполнить его.

Ирина ЯббАрОВА

Окончание на стр. 4
Окончание. Начало на стр. 1

Кроме того, дополнительное фи-
нансирование пойдет на компенсацию 
части потерь в доходах организаций 
железнодорожного транспорта, на под-
держку и развитие дошкольных обра-
зовательных учреждений, приобрете-
ние оборудования для быстро возводи-
мых физкультурно-оздоровительных 
комплексов и многое другое.

При этом стоит отметить, что бюд-
жет Челябинской области пока еще 
остается дефицитным. Общая сумма 
дефицита – чуть более десяти милли-
ардов рублей. Но при положительной 
динамике развития нашего региона 
народные избранники надеются, что к 
концу года бюджетный дефицит удаст-
ся ликвидировать.

Ирина ЯббАрОВА

БЮДЖЕТ ОБЛАСТИ нОвОСТИ ЗСО

ДОСТупнАя СрЕДА

выборы без границ

оКно в евроПу

Деньги Для Детей

Александр Журавлев, заместитель пред-
седателя Законодательного Собрания Челя-
бинской области, председатель комитета по 
социальной и молодежной политике, куль-
туре и спорту (фракция «Единая Россия»):

– Национальный вопрос в последнее время 
приобрел особую актуальность. Большое вни-
мание ему уделяется и на федеральном уровне. 
Челябинская область – одна из самых много-
национальных, но при этом у нас ни разу не 
было серьезных конфликтов на национальной почве. Это, безусловно, 
результат слаженной работы команды губернатора, областного пра-
вительства, депутатов Законодательного Собрания, органов местного 
самоуправления и даже политических партий и общественных объеди-
нений.

Стоит отметить, что при областном парламенте создан и активно 
действует Общественный совет по национальным вопросам. В этом 
году Общественные советы по национальным вопросам открылись 
практически во всех муниципалитетах, в регионе есть Ассамблея на-
родов Челябинской области, которая объединяет до 30 национальных 
центров, Дом дружбы народов. 

Мы прекрасно понимаем: чем лучше развивается национальная куль-
тура каждого народа, тем меньше проявлений национализма.
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ЗЛАТОуСТ

Депутат-единоросс и на-
чальник управления архитек-
туры и градостроительства 
администрации Златоустов-
ского округа обсудили сроки 
строительства так называе-
мой «тропы здоровья», кото-
рая будет огибать парк по пе-
риметру, проведение ремонта 
линий наружного освещения 
всего парка – самой тропы 
и площадок для будущих ат-
тракционов. 

Напомним, что в прошлом 
году по инициативе Сергея Ле-
мешевского между заводом 
«Златмаш» и администрацией 
округа было подписано согла-
шение о совместном восста-
новлении детского парка маш-
завода. Чтобы намеченные 
планы, скрепленные данным 
соглашением, были выполне-
ны, депутат обратился к губер-
натору Челябинской области 
Михаилу Юревичу и предсе-
дателю областного Законода-
тельного Собрания Владимиру 
Мякушу с просьбой выделить 

два миллиона рублей на про-
должение работ. Еще один 
миллион рублей предусмотрен 
в бюджете Златоустовского 
городского округа на отсыпку 
«тропы здоровья». 

Тропу отсыпят специаль-
ным грунтом – летом здесь 
можно будет заниматься бе-
гом или гулять, наслаждаясь 
свежим лесным воздухом, а 
зимой ходить на лыжах. Часть 
ее (500 метров рядом со шко-
лой № 21) заасфальтируют, 
чтобы можно было кататься 
на роликах или скейтбордах.

Пока эти деньги на рекон-
струкцию парка находятся в 
стадии оформления, МУ «Ко-
митет городского хозяйства» 
займется организацией трех 
конкурсов на проведение ра-
бот по реконструкции парка 
– ремонт линий наружного 
освещения, отсыпку «тропы 
здоровья» и асфальтирова-
ние ее полукилометрового 
участка. 

Ю.ГАЛКИНА

ТрОИцк И ТрОИцкИй рАйОн

Все социальные проекты депутата-
единоросса Андрея Самсонова направле-
ны на улучшение благополучия жителей 
города и района. Фраза «Поддержим оте-
чественное здравоохранение» у депутата 
давно и серьезно воплотилась в реальные 
дела. По инициативе депутата Андрея Сам-
сонова в прошлом году были созданы и 
организованы мобильные рейды врачей. 
Самые лучшие специалисты два раза в год 
на протяжении двух месяцев выезжают 
в поселки и села Троицкого района, ведут 
прием пожилых больных, куда часто за-
писываются и приходят и молодые люди. 
Разумеется, консультации и помощь врачи 
оказывают всем жителям. Такое пожела-
ние высказал депутат. Внимание и забота 
к жителям района со стороны врачей и де-
путата получила хороший отзыв населения. 
Многие селяне высказали в адрес депутата 
Андрея Самсонова слова благодарности и 
пожелание продолжить благое дело. 

– Главная моя задача – помочь трои-
чанам жить комфортно, чтобы качество 
жизни человека всегда было на достойном 
уровне, – уверенно говорит Андрей Алек-
сандрович.

Организовать и профинансировать ра-
боту мобильных рейдов депутат Андрей 
Самсонов решил и в этом году. Весной про-
шла большая оздоровительная кампания. 

А 20 августа мобильный рейд врачей вновь 
отправился в добрый путь. В субботу бри-
гада специалистов ЦРБ выехала в поселок 
Родники. В дороге зашел разговор о по-
вседневных буднях врачей, их заботах.

– В сельской местности у человека 
частный дом, свое подворье: крестьянин 
мечется между хозяйством и домашними 
делами, – делится наблюдениями врач-
хирург Вячеслав Эдуардович Гусельников. 
– А о своем здоровье люди часто не забо-
тятся, им и в город порой выехать нет вре-
мени. Посевная, уход за урожаем, уборка 
урожая, в череде дел не остается времени, 
чтобы приехать в городскую поликлинику. 
Увы, как правило, селяне приезжают за 
врачебной помощью не с целью профи-
лактического осмотра, а уже с серьезным 
заболеванием.

Мобильный рейд врачей прибыл в Кар-
синскую участковую больницу. В помеще-
нии по-особенному оживленно. Фельдшер 
Галина Степановна Соловьева подсказыва-
ет, помогает пациентам. Накануне приезда 
врачей многие люди записались на прием 
сразу к нескольким специалистам. Бригада 
врачей мобильного рейда (а это терапевт, 
хирург, невропатолог, отоларинголог, эн-
докринолог, офтальмолог, гинеколог) про-
водят осмотр пациентов, назначают им 
лечение, при необходимости направляют 

их в стационар, дают рекомендации сель-
ским медицинским работникам по лече-
нию больных.

Пока идет очередь на прием к врачам, 
пациенты с удовольствием читают свежий 
номер газеты «Регион» – подарок для селян. 
Охотно народ делится радостями и пробле-
мами сельской жизни. Пожилые люди пере-
дают благодарность и добрые пожелания 
депутату Андрею Самсонову, низкий поклон 
врачам за любовь и заботу к ветеранам. 

Иван Кочетов более 40 лет трудился ме-
ханизатором. Иван Ильич и сегодня пере-
живает не только за житейские проблемы 
крестьян, но и за сельское хозяйство райо-
на, и в целом России. Поддерживает его 
мысли и ветеран труда Сергей Шевцов.

– Были времена, когда наше хозяйство 
«Карсинское» гремело своим славным тру-
дом, рекордными урожаями на всю страну, 
– сокрушаясь, вспоминает Сергей Павлович. 
– А сейчас и ударников нет, нет и рекордов. 
Молодежь на селе не остается жить.

Настроение у многих пациентов замет-
но улучшается, когда врачи им сообщают о 
состоянии их здоровья, кому-то еще пред-
стоит пройти дополнительное обследова-
ние и лечение. 

До середины ноября мобильная бригада 
врачей по субботним и воскресным дням 
будет выезжать в села и поселки Троицкого 
района. Медицинскую специализирован-
ную помощь должен получить каждый 
пожилой селянин – такую задачу перед 
врачами поставил депутат-единоросс Ан-
дрей Самсонов. 

Тем временем депутат уже берется за 
новое дело. Он готов поддержать муници-
пальную стоматологию.

– Я подготовил все необходимые доку-
менты, выделяю финансовые средства для 
приобретения двух новых стоматологиче-
ских установок, чтобы обеспечить этим со-
временным медицинским оборудованием 
городскую стоматологическую поликлини-
ку, – делится планами Андрей Алексан-
дрович. – Поддержка местному здраво-
охранению будет оказана качественная и 
полноценная, это один из приоритетов в 
моей депутатской работе. 

Олег СОЙНОВ (г. Троицк).
Фото автора

забота и внимание
Заканчивается лето, оно было насыщено отпусками, каникулами, полез-

ными делами. Дни отдыха были и у депутатов, но даже в это время многие 
избранники продолжают работать для земляков. Так, депутат Законодатель-
ного Собрания Челябинской области Андрей Самсонов (фракция «Единая Рос-
сия») встречался с жителями Троицка и Троицкого района, решал проблемы в 
своем избирательном округе.

Реконструкцию и благоустройство детского парка в 
районе машиностроительного завода необходимо про-
должить. К такому соглашению пришли представители 
администрации Златоустовского городского округа и де-
путат ЗСО, генеральный директор ОАО «Златмаш» Сергей 
Антонович Лемешевский (фракция «Единая Россия) на 
выездном совещании, которое состоялось на территории 
самого парка.

Этих дней жители Сосновского, 
Кунашакского и Красноармейско-
го районов ждут целый год. Пре-
красный концерт, награждение 
отличившихся и заслуженных 
жителей, конкурсы с призами и 
подарками, отдельная программа 
для детей – вот неотъемлемые 
атрибуты праздников села. 

Устраивать праздники для селян 
предложил в начале 2000-х депутат 
ЗСО, заместитель председателя ЗСО 
Дмитрий Мешков (фракция «Единая 
Россия»). Организовав несколько по-
добных мероприятий в своем округе, 
он понял: людям этого действительно 
не хватает. Что неудивительно – время 
было непростое. Да и возможностей 
для проведения досуга в небольших 
поселениях, как тогда, так и сейчас, 
немного. Позже подобные сюрпризы 
для своих избирателей стал устраивать 
и другой депутат-единоросс – управ-
ляющий предприятия «Макфа» Сергей 
Турковский. 

Праздники прижились. Сегодня се-
ляне ждут их не меньше, чем Новый 
год, 8 Марта и прочие красные дни 

календаря. На дни села собираются 
все – от мала до велика. Начинает-
ся все с традиционного приветствия 
представителей власти. Затем про-
ходит самое интересное – награж-
дение активистов и победителей в 
разных номинациях. А их очень мно-
го: «Лучший двор», «Лучшее подво-
рье», «Лучшее оформление садового 
участка», «Лучшая мама», «Лучшая 
бабушка», «Лучший мастер» и так да-
лее. Отличившиеся получают посуду 
и кухонную утварь. По данным по-
мощника Дмитрия Мешкова Натальи 
Акимовой, на каждое поселение в за-
висимости от его величины выделя-
ется от 30 до 50 подарков. 

– С каждым годом праздники ста-
новятся все интереснее, – рассказала 
Наталья Ивановна. – Люди приходят 
сюда семьями, организуют выставки 
цветов, овощей и фруктов, на кото-
рые приносят лучшие плоды со своих 
участков. Увиденное иногда потрясает! 
В Садовом, к примеру, в прошлом году, 
когда был неурожай, 13 сортов карто-
феля выставили. Клубни крупные, от-
менные. А еще – яблоки, груши. На го-
родских выставках такого не увидишь. 

Рукоделие выставляют. В Полетаево, к 
примеру, женщина недавно принесла 
очень красивые браслеты и ожерелья 
из бисера. Вообще, в каждом селе своя 
изюминка. 

Душевно проходят праздники 
в Кунашакском районе. Там на дни 
сел собираются не только жители, но 
и их близкие, уехавшие за пределы 
региона и даже страны. Все рассажи-
ваются за большими столами, каж-
дая семья приносит какие-то блюда. 
Для собравшихся режут барана и в 
большом котле варят бешбармак. Все 
это сопровождается народными гу-
ляньями, играми и забавами. Один 
из самых запоминающихся праздни-
ков в этом году прошел в Багаряке. 
Действо проходило на берегу реки, 
на Сабантуй собралось не менее 600 
человек. 

В последние годы популярность по-
лучил своего рода обмен коллектива-
ми. Представители самодеятельности 
деревень с удовольствием ездят по-
здравлять своих соседей. Гостей всегда 
принимают тепло. 

Однако одними праздниками по-
мощь депутатов не ограничивается. 

12-й год в районах проходит торговля 
продукцией ОАО «Макфа» по отпуск-
ным ценам. У жителей есть возмож-
ность недорого купить муку, макаро-
ны, крупы, отруби. Немалое внимание 
уделяется развитию и культурному 
воспитанию подрастающего поко-
ления. В прошлом году для садиков 
районов были закуплены детские кни-
ги на сумму 5,15 миллиона рублей. 
Издания новые, ламинированные, 
развивающие. Каждая детсадовская 
группа получила по комплекту книг, 
которых хватит на два поколения. В 

этом году в подарок от депутатов-
единороссов дошкольники получат 
лего-конструкторы, каждый клуб, 
дворец культуры и школа – от 15 до 
30 тысяч рублей. Средства должны по-
ступить в сентябре. Кроме того, приве-
сти в порядок площадки в детских са-
дах (покрасить, почистить, прополоть) 
помогли «макфята» – ребятишки из 
летнего трудового лагеря. Этим летом 
в трудовых отрядах предприятия по-
работали 115 девчонок и мальчишек. 
За свою работу ребята получили по 
2500 рублей.

СОСнОвСкИй И кунАшАкСкИй рАйОны День села в областных Деревнях отмечают  
как большой празДникПразДниК, Который объеДиняет

ДеПутат  
выПолняет наКаз 
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Во многих регионах уполно-
моченные по правам ребенка 
активно работают уже несколько 
лет, на Южном Урале – чуть более 
полугода. Но за столь короткий 
промежуток времени омбудсмен 
Челябинской области Маргарита 
Павлова сумела завоевать дове-
рие южноуральцев.  В небольшой 
кабинет в здании министерства 
сельского хозяйства (здесь рас-
полагается аппарат уполномо-
ченного) не иссякает поток посе-
тителей. Сюда, как в последнюю 
инстанцию, идут и идут люди со 
своей болью, с нерешенными 
проблемами, с уверенностью, 
что им непременно помогут. 

Профилактика социального сирот-
ства, психологическая помощь детям 
и родителям, попавшим в трудную 
ситуацию, поддержка семей, воспи-
тывающих ребятишек-инвалидов, – 
вот лишь часть вопросов, которым 
уделяется особое внимание в аппа-
рате уполномоченного по правам ре-
бенка в Челябинской области. Об этом 
наш разговор с детским омбудсменом 
Маргаритой Павловой. 

большие Пробле-
мы маленьКих 

гражДан
– Маргарита Николаевна, жи-

тели нашего региона много лет 
ждали введения должности упол-
номоченного по правам ребенка. 
Действительно существует 
острая необходимость в защите 
прав детей? 

– К институту уполномоченного 
по правам ребенка у людей огром-
ное доверие. Они приходят со свои-
ми проблемами, со своими бедами 
и надеются на помощь. Только за 
полгода работы мы рассмотрели бо-
лее 300 обращений.

– С какими проблемами чаще 
всего обращаются к вам?

– Примерно 80 процентов жалоб 
связано с жилищными проблемами. 
Нередко в результате перепродажи, 
обмена квартиры ребенок по реше-
нию суда оказывается на улице. Это 
не соответствует нормам междуна-
родных документов. Например, в 
Конвенции о правах ребенка записа-
но, что во всех действиях по отноше-
нию к детям приоритет должен от-
даваться обеспечению их интересов. 
Другая проблема – жилье для детей-
сирот. По закону они должны обеспе-
чиваться жилым помещением вне 
очереди. Но эта норма часто не ис-
полняется или исполняется с огром-
ным опозданием. Муниципалитет в 
лучшем случае может выделить в 
год пять-шесть квартир, в Челябин-
ске эта цифра, конечно, выше. Но 
очереди большие. Серьезная тема 
– развод, когда бывшие супруги не 
могут решить, с кем останется ребе-
нок. Распадается семья, и дети ста-
новятся заложниками родительских 
отношений. По Семейному кодексу 
родители имеют равные права на 
воспитание ребенка. Но, как пока-
зывала практика, раньше приоритет 
всегда имела мама. Сейчас и папы 
стали достаточно активными, они, 
что называется, насмерть бьются за 
право воспитывать ребенка. Пред-
ставьте, что испытывают в такой 

ситуации дети, которые одинаково 
любят и маму, и папу. Разумеется, 
мы делаем все возможное, чтобы 
решить проблему в интересах ребен-
ка, приглашаем психологов, органы 
опеки. В Семейный кодекс уже вне-
сены изменения, которые предусма-
тривают, что в период рассмотрения 
судебного спора родителей о детях 
судом в предварительном заседа-
нии определяется место жительства 
ребенка и порядок осуществления 
родительских прав до вступления 
в силу соответствующего судебного 
решения. Еще один злободневный 
вопрос – нарушение права ребен-
ка на достойное содержание. После 
развода отцы нередко забывают, 
что у них есть дети, и уклоняются 
от алиментных обязательств. В то 
же время и судебные приставы не 
всегда оперативно реагируют на жа-
лобы, которые предъявляют мамы, 
не всегда принимают меры к розы-
ску должников, хотя иногда им со-
общают место жительства и работы 
отцов, дают номера их мобильных 
телефонов. Эта абсурдность ситуа-
ции нас поражает. Мы уже проводи-
ли встречи с судебными приставами, 
обсуждали вопросы розыска непла-
тельщиков. Надеюсь, что работа в 
этом направлении активизируется. 
Кстати, сейчас в России обсуждается 
проект создания государственного 
алиментного фонда. Я считаю, что 
эта мера позволила бы избавить ма-
терей от унизительной процедуры 
выбивания долгов из бывших су-
пругов, а детям гарантировала бы 
достойное содержание. 

маму ребенКу  
не заменит ниКто

– Вы много внимания уделяете 
проблемам детей-сирот. 

– На мой взгляд, это одна из са-
мых острых проблем. Ни для кого не 
секрет, у нас 80 процентов социаль-
ных сирот, то есть детей неблагопо-
лучных родителей. Тема социального 
сиротства для нашего региона очень 
актуальна. 

Когда я была назначена на долж-
ность уполномоченного по правам 
ребенка, то поставила цель – объе-
хать все детские дома, которые рабо-
тают в области. К сожалению, эта за-
дача оказалась трудновыполнимой. 
Я даже не думала, что у нас такое 
огромное количество государствен-
ных учреждений для детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения 
родителей: девять домов ребенка, 
более 50 детских домов и приютов. 

– Часто ли бывшие воспитан-
ники детских домов повторяют 
путь своих родителей?

– Ни одно социальное учреждение 
не заменит ребенку семью. Выпуск-
ники государственных учреждений 
не имеют опыта семейной жизни, 
не знают, как сохранять отношения, 
заботиться о своих детях. Адапти-
роваться к нормальной жизни, по-
лучить образование, найти работу 
могут всего 10 процентов бывших 
воспитанников детских домов и ин-
тернатов. Остальные повторяют пе-
чальный опыт своих родителей: либо 
совершают преступления и попада-
ют в места лишения свободы, либо, 
что еще хуже, заканчивают жизнь 
самоубийством. 

– Как вы относитесь к изъятию 
детей из семьи?

– Это одна из проблем, над кото-
рой мы сейчас серьезно работаем. У 
нас до сих пор считается, что ребенка 
лучше забрать из неблагополучной 
семьи, чем разобраться в ситуации и 
постараться помочь его родителям. 

Первое, что необходимо для это-
го сделать, – определить причину 
неблагополучия, оказать сопроводи-
тельную помощь. Если, например, 
родители злоупотребляют алкого-
лем, то посодействовать в лечении, 
не могут трудоустроиться – помочь 
найти работу и так далее. Иными 
словами, создать такие условия, что-
бы родители могли самостоятель-
но заботиться о своих детях. В этом 
плане мне бы хотелось отметить 
замечательный проект «Крепкая се-
мья», который работает в Сатке. К 
сожалению, ему не хватает масштаб-
ности – он сосредоточен пока только 
на одной территории. Думаю, имеет 
смысл познакомиться с опытом сат-
кинцев и в других районах нашей 
области. 

– А вообще, реально «выле-
чить» семью, перевоспитать ро-
дителей?

– Это возможно. Недавно я была 
на российско-американском форуме 
в Бурятии, где эта тема тоже обсуж-
далась. Там я разговаривала с ди-
ректором кризисного центра Санкт-
Петербурга, где работают с молоды-
ми мамами по профилактике отказов 
от новорожденных. Как правило, эти 
женщины сами воспитывались в 
детских домах и интернатах. Когда 
питерские коллеги только начина-
ли работать с этой аудиторией, им 
казалось, что они ничем не смогут 
помочь такому проблемному кон-
тингенту. Но, как показала практика, 
сто процентов женщин, прошедших 
реабилитацию в кризисном центре, 
приняли решение оставить ребенка 
и самостоятельно воспитывать его. В 
результате государство получает двух 
полноценных людей, которые могут 
работать, приносить пользу обще-
ству, а не двух иждивенцев, когда 
мама идет вниз по «накатанной тро-
пе», а ребенок – в детский дом. 

Положительный опыт нужно 
перенимать. Поэтому я с радостью 
восприняла новость о том, что в Че-
лябинске будет развиваться проект 
«Кризисная квартира», где помогают 
женщинам, оказавшимся в трудной 
жизненной ситуации. 

жить  
самостоятельно
– Еще одна категория населе-

ния, которая требует особой за-
щиты, – семьи, воспитывающие 
детей-инвалидов. Какую работу 
проводите в этом направлении?

– Очень важная тема, с которой я 
пришла на этот пост. Это и моя личная 
история. Люди, которые воспитывают 
особых детей, часто обращаются ко 
мне за советом, просят поделиться 
опытом. Не секрет, что на сегодняш-
ний день такие дети изолированы от 
общества. Они находятся на домаш-
нем или дистанционном обучении. 
А ведь для этих ребят очень важ-
но общение. Только в коллективе со 
сверстниками они могут полноценно 
развиваться.

Сейчас мы ведем активные пере-
говоры с министерством социаль-
ных отношений по новой программе 
«Смогу жить самостоятельно», кото-
рая позволит детям-инвалидам адап-
тироваться в социуме. В частности, 
речь идет об инклюзивном образо-
вании, когда особые детки получают 
возможность учиться вместе со здо-
ровыми сверстниками. Я побывала в 
Москве на конференции, посвящен-
ной этой проблематике, где ознако-
милась с мнением международных 
экспертов, общалась со столичными 
специалистами, которые уже внедря-
ют такой опыт. Для нашего региона это 
пока новая идея, но я уверена, что в 
Челябинске будут площадки, готовые 
заниматься данным вопросом. Рабо-
та в этом направлении уже ведется. 
Мы создали при уполномоченном по 
правам ребенка экспертный совет, в 
который входят профессионалы. Я ду-
маю, в следующем году мы сможем 
предложить хорошую программу по 
данному вопросу. 

– Именно для того, чтобы озву-
чить эти идеи, вы решили при-
нять участие в праймериз «Обще-
российского народного фронта»? 

– Я расцениваю эту площадку 
как возможность для трансляции 
тех идей, над которыми мы сейчас 
серьезно работаем. В праймериз 
участвовали очень активные люди. 
И мне было интересно ознакомить 
их со своими идеями, выслушать 
их предложения и вопросы. Все по-
ездки сопровождались проведением 
круглых столов, встречами с обще-
ственностью, посещением детских 
домов, приемом по обращениям. В 

Челябинской области уполномочен-
ный по правам ребенка появился 
благодаря новому губернатору. По-
этому у нас работа в плане защиты 
прав детей только начинается. Но 
мы наладили диалог с властью, со 
многими ведомствами. Они активно 
прислушиваются к нашему мнению, 
разрабатываем совместные про-
граммы. Это очень важно.

– Вы десять лет проработали 
в тележурналистике. Помогает ли 
эта профессия на новом поприще?

– Безусловно. Я прошла хорошую 
школу на 31-м канале. Но раньше 
мне приходилось со стороны наблю-
дать за происходящими событиями, а 
сейчас я сама участвую в них. Конеч-
но, это гораздо сложнее. Ответствен-
ность выше, приходится принимать 
решения, оперативно реагировать на 
события. Я всегда подчеркиваю, что 
критиковать гораздо легче, чем ре-
ально что-то сделать для людей.

– У вас огромный объем рабо-
ты, наверное, 24 часов в сутки не 
хватает. Где силы берете? 

– Помогает слаженная работа 
аппарата уполномоченного по пра-
вам человека. У нас молодой, дея-
тельный коллектив. Все сотрудники 
с энтузиазмом занимаются работой. 
Есть у нас и общественные помощ-
ники. Это достаточно известные, 
успешные адвокаты, обществен-
ники, предприниматели. Они сами 
предложили свою помощь и готовы 
безвозмездно трудиться, потому что 
видят: у нас не бутафорская органи-
зация. Мы действительно занима-
емся делом – нужным, полезным, 
востребованным. 

«Детям и семье нужна госуДарственная  
ПоДДержКа» Уполномоченный по правам Детей маргарита павлова вошла в тройкУ лиДеров  

по итогам первого нароДного праймериз в челябинской области

Маргарита Павлова родилась в селе Кичигино Челябинской об-
ласти, окончила Челябинскую государственную академию культу-
ры и искусств.

С 2001 года – корреспондент и ведущая программы новостей на 31-м 
канале. 

В 2004 году – лауреат премии «ТВ-любимчик» в номинации «Ньюс-
мейкер».

В 2005 году – дипломант общенационального городского телегида 
«Телесемь» в номинации «Телесемь»-Ньюсмейкер».

Удостоена звания «Народный лидер» в номинации «Народный журна-
лист» 2005 года.

30 ноября 2010 года губернатор Челябинской области Михаил Юревич 
внес кандидатуру Маргариты Павловой на рассмотрение в Законодатель-
ное Собрание области на пост детского омбудсмена. Утверждена 23 дека-
бря 2010 года депутатами Законодательного Собрания единогласно.

Замужем, воспитывает дочь.
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Во время депутатской деятель-
ности, с января 2006-го по октябрь 
2010 года, на решение различных 
проблем жителей израсходова-
но около 30 миллионов из личных 
средств и средств предприятия – 
ОАО «Челябэнергосбыт», генераль-
ным директором которого являлся 
Вячеслав Серёдкин. Более 17 мил-
лионов пошло на образование. 

Вячеслав Павлович хотел соз-
дать условия для полноценного 
образовательного процесса уча-
щихся школ. Поэтому выделял 
деньги на капитальные ремонты 
кабинетов и помещений с полным 
оснащением мебелью и оргтехни-
кой. Платил персональные премии 

выпускникам-медалистам школ и 
победителям регионального тура 
общероссийского конкурса «Ин-
теллектуалы 21-го века». Оказы-
вал материальную помощь детям 
из малообеспеченных и неполных 
семей, оплачивая их поездки за 
пределы области и страны на со-
ревнования и фестивали. Помогал 
различным детским коллективам 
выезжать на конкурсы, откуда они 
неизменно возвращались с побе-
дами. Организовывал трудовые 
отряды «Энергия добрых дел» в 
каникулы. Обеспечивал художе-
ственной литературой библиотеки 
школ, района, города и области, 
ремонтировал помещения и осна-
щал новой мебелью. Приведем 
такой факт: библиотеки и читате-
ли получили в подарок из личного 
фонда Вячеслава Павловича более 
300 тысяч книг, а каждая семья Со-
ветского района, в которой в 2008 
году, Году семьи, появился ново-

рожденный, – мягкую игрушку и 
первую детскую библиотечку из не-
скольких книг.

До 30 августа должны были 
сдать «под ключ» столовую в школе  
№ 53; завершить ремонт в спорт-
зале интерната № 12 для слабос-
лышащих детей и спортзале школы 
№ 56; завершить капитальный ре-
монт вестибюля и входной группы в 

школе № 145 с заменой линолеума 
в коридорах первого этажа. Вячес-
лав Павлович вкладывал в ремонт 
личные средства и планировал до  
1 декабря отремонтировать еще два 
кабинета: физики в школе № 98 и 
музыкального – в школе № 43, ко 
Дню энергетика (22 декабря) тор-
жественно открыть три кабинета в 
школе № 105. 

вячеслав серёДКин был золотой 
оПорой образования

В день похорон Вячеслава Павловича одновременно проходили про-
щание с телом покойного (в органном зале на Алом поле) и городская авгу-
стовская педагогическая конференция (в Театральном корпусе). 25 августа 
районная педагогическая конференция началась с минуты молчания в 
память о человеке, без которого, действительно, осиротели, как без род-
ного отца. Глава администрации города Сергей Давыдов вручил одному из 
помощников Вячеслава Середкина грамоту за большой вклад в поддержку 
образовательной системы. Грамота адресована Вячеславу Павловичу как 
гендиректору предприятия, которое ежегодно вкладывало средства в осна-
щение школ, детских садов.

Вячеслав Павлович в интернате № 12 контролирует процесс ремонта спортзала.

ДепУтат зсо запомнится челябинцам многими Добрыми Делами.  
особенно много он помогал школам и Детям

По традиции, в свой профессиональный 
праздник, День энергетика, Вячеслав Серёдкин 
дарил школам, педагогам и ученикам подарки, 
устраивая торжественные мероприятия, посвя-
щенные открытиям после капитальных ремон-
тов помещений в образовательных учрежде-
ниях Советского района. Во время последнего 
такого праздника депутата и приглашенных 
гостей встречали в школах № 145, 83, 105 и 
подразделении Дворца детского творчества – 
лыжной базе «Стрела». Слова, которые говори-
ли тогда педагоги, хочется привести сегодня в 
нашей газете. В них – оценка, которую они по-
ставили Вячеславу Павловичу и которая теперь 
останется на века. (Опубликованы эти отзывы 
были в районном информационном бюллетене 
партии «Единая Россия» «Магистраль».)

Фаина Шевкетовна ВАЖЕНИНА, учитель 
физики МОУ СОШ № 145:

– Вячеслав Павлович Серёдкин – человек, 
который не на словах, а на деле заботился о 
людях, так как был Человеком большой души. 

Я 28 лет преподаю в школе № 145 физику, а 
кабинет, в котором работаю, за все эти годы ре-
монтировался лишь косметически. Какая речь 
может идти об эстетике, воспитании культуры 
у наших детей, если окружающая обстанов-
ка не располагает к этому? Внезапно у меня 
промелькнула мысль: а если обратиться за 
помощью к депутату? Во время предвыбор-
ной кампании я увидела в почтовом ящике 

лист для наказов депутату В.П. Серёдкину и 
решилась изложить просьбу. Спустя несколько 
дней обратила внимание на Информационный 
бюллетень кандидата в депутаты ЗСО Вячес-
лава Серёдкина, который назывался «Энергия 
добрых дел». И каково же было мое удивление, 
когда увидела, что депутат обратил внимание 
на данный наказ и планирует оказать помощь 
в капитальном ремонте кабинета физики в 
моей школе. 

Кабинет наш преобразился. Появилась даже 
электрическая подводка к партам. Теперь наш 
кабинет – лучший в городе.

Галина Викторовна МИШИНА, дирек-
тор школы № 83:

– В 1969 году наша школа получила статус 
коррекционного образовательного учреж-
дения, в котором создаются оптимальные 
педагогические условия для детей с трудно-
стями в обучении и проблемами соматиче-
ского, нервно-психического здоровья. А дети 
с ограниченными возможностями здоровья 
острее нуждаются в медицинском сопрово-
ждении. До настоящего времени медицин-
ский кабинет ютился в небольшом помеще-
нии. Остро встал вопрос о приведении его 
в соответствие с действующими нормами, 
предполагающими создание полноценного 
медицинского блока из двух кабинетов: до-
врачебной помощи и процедурного. Капи-
тальный ремонт из средств бюджета – дело 

трудное и практически неосуществимое. 
Именно поэтому мы обратились к Вячеславу 
Павловичу за поддержкой. 

В кратчайшие сроки, благодаря финансовой 
поддержке нашего депутата, стараниям строи-
телей, кабинет превратился в современный, 
отвечающий всем стандартам медицинский 
блок. Добрые дела не остаются незамеченны-
ми – они как маяки светят тем, кто ждет помо-
щи. Оказывая поддержку, Вячеслав Павлович 
не просто подарил материальные ценности, а 
вселил радость и надежду.

Зоя Алексеевна РОСТОВА, директор 
школы № 105:

– Мы знаем, что у «Энергосбыта» есть еже-
годный конкурс «Золотая опора». А мы хотим 
назвать Золотой Опорой образования Совет-
ского района Вячеслава Павловича! Ежегодно 
наше образовательное учреждение распахи-
вает двери новых кабинетов. И все это при 
финансовой поддержке Вячеслава Павловича 
Серёдкина. 

Людмила Дмитриевна АЛИМОВА, 
директор МУДОД «Дом детского творче-
ства»:

– После торжественного открытия спортза-
ла в школе № 144 Вячеслав Павлович посетил 
с рабочим визитом наши структурные под-
разделения «Родничок» и «Стрела». Увидев, 
в каком плачевном состоянии находятся по-
мещения, в которых занимаются дети, наш 
депутат моментально откликнулся на просьбы 
о помощи. «Родничок» получил отремонти-

рованные раздевалки с новой мебелью для 
спортсменов и танцоров, а на лыжной базе 
«Стрела» проведен такой качественный кос-
метический ремонт, что ее и не узнать!  «И 
работать хочется!» – так выразил свой вос-
торг бессменный руководитель лыжной базы 
«Стрела» Вячеслав Михайлович Даренских. Это 
значит, с прекрасным настроением будут от-
правляться на соревнования наши лыжники и 
велосипедисты и ставить новые рекорды! Кро-
ме этого, уроки лыжной подготовки проведут 
школьники из близлежащих школ № 43, 56, 
114, 142, 110. Более пяти тысяч ребят получат 
возможность два раза в неделю бесплатно 
вставать на лыжи для проведения учебного 
процесса.

Евгения Леонидовна САВЧЕНКО, дирек-
тор школы № 56:

– В прошлом году в День энергетика в на-
шей школе был торжественно открыт актовый 
зал. Не успели мы как следует порадоваться, – 
возникла угроза сведения на нет всех усилий, 
затраченных на ремонт. Причина банальна: 
прохудилась кровля. Выручил, как всегда, Вя-
чеслав Павлович Серёдкин. Без лишних слов и 
помпы были качественно выполнены ремонт-
ные работы. Актовый зал спасли. Вячеслав 
Павлович нес в своем сердце столько добра, 
света и тепла, что невозможно было это не 
почувствовать! То, что для нас, руководителей 
образовательных учреждений, сродни чуду, 
для него была плановая работа в округе, реа-
лизация собственной программы помощи тем, 
кто завтра будет стоять у руля нашей страны. 
Спасибо!

Энергия Добрых Дел 

1 Сентября депутат Законодательного Собрания Челябинской об-
ласти Вячеслав Серёдкин неизменно приходил на торжественную ли-
нейку в какую-либо школу Советского района. В этом районе Вячеслав 
Павлович баллотировался по одномандатному избирательному окру-
гу № 25, в этом районе работал. К несчастью, в этом году народного 
избранника, который помогал жителям решать различные проблемы 
в течение многих лет, не стало. Но его добрые дела остались.

Открытие актового зала Пу-79.

Торжественное открытие фойе школы искусств № 11 после реконструкции.
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АнАГрАммный СкАнвОрД

Иткуль – озеро на севере Че-
лябинской области. На его бе-
регах было обнаружено и иссле-
довано городище, которое при-
надлежит особой археологиче-
ской культуре первой половины 
раннего железного века (VII – III 
века до н.э.). В научном мире 
ее (археологическую культуру) и 
назвали Иткульской.

Среди известных памятников Ит-
кульской культуры – десятки так на-
зываемых «городков мастеров», укре-
пленных поселений, обнаруженных на 
севере Челябинской области и в При-
тоболье, а также, как предполагают 
ученые, культовый объект Каменные 
палатки на озере Большие Аллаки. 

Среди известных археологических на-
ходок – формы для медных отливок и 
фигурки «рогатых чертиков», антропо-
морфные и зооморфные птицевидные 
фигурки. То ли языческие божки, то ли 
тотемные животные.

Главным делом «иткульцев» была 
выплавка металла и его обработка. 

На поселениях Иткульской культу-
ры исследованы производственные 
сооружения (горны, ямы) и площад-
ки, на которых отсутствуют жилые 
постройки. Значительное количество 
плавильных горнов говорит о мас-
штабах выплавки меди. Сырье (окис-
ленные и сульфидные руды) посту-
пало на «производство» стабильно, 
поскольку большинство поселений 
располагалось в полосе рудных ме-
сторождений.

Как отмечает челябинский ар-
хеолог, профессор ЮУрГУ Александр 
Таиров, для выплавки металла ис-
пользовались горны различных 
конструкций с искусственным под-
дувом. В технологии металло- 
обработки основным приемом было 
литье с последующей кузнечной до-
работкой. Литье производилось в за-
крытые формы одно- или многоразо-
вого использования, изготовленных из 
глины или камня (талькового сланца), 
изредка из меди. В конце V – IV веков 
до н. э. в иткульских городках развива-
лось железоделательное ремесло.

Среди изделий мастеров – кинжа-
лы, наконечники копий и стрел, кель-
ты, ножи, иглы, медные котлы и зерка-
ла. Оружие имеет скифо-савроматский 
облик – втульчатые и черешковые 
двух-трехлопастные медные нако-
нечники стрел; наконечники копий со 
сплошным и прорезным пером; же-
лезные мечи-акинаки.

Мощный стимул становлению и 
развитию металлургического произ-
водства у «иткульцев» давало их со-
седство с кочевым миром Южного 
Урала. Иткульские металлурги были 
главными поставщиками меди и из-
делий из нее сарматам, племенам ле-
состепи Зауралья и Западной Сибири. 
Часть металла поступала к воинам и 
хозяйственникам ананьинской куль-
туры лесного Приуралья, и даже к 
скифам Северного Причерноморья.

Иткульские металлурги покло-
нялись силам природы, и одним из 
главных для них был культ солнца. 
Это божество они ассоциировали с 
глиняными и каменными кружками 
с отверстием в центре.

По всей видимости, «иткульцы» 
продолжали развитие угорской ветви 
уральской языковой семьи, которая 
бытовала на этой территории еще с 
бронзового века.

Владислав ВЕрИГО

итКульсКая имПерия

Знаменитые «люди-птицы», бронзовые статуэтки,  изготовленные мастерами  
Иткульской культуры. 

Основная часть памятников Ит-
кульской культуры располагается 
«гнездами» (от двух до девяти в 
«гнезде») вдоль восточного склона 
Уральских гор. Северной точкой рас-
пространения культуры является 
верховье реки Реж, южной – озеро 
Чебаркуль. Восточная граница про-
ходит примерно по устью реки Си-
нары.

Известны городища, неукре-
пленные поселения и святилища 
«иткульцев». Городища обноси-
лись рвами и невысокими валами, 
сложенными из земли. В некото-
рых случаях валы укреплялись 
по внешнему склону камнями и 
плитами. Поверх валов или прямо 
на земле возводились частоколы 
или оборонительные стены из го-
ризонтально уложенных бревен, 
укрепленных вертикальными 
столбами. Подобные «городские» 

стены – визитная карточка Ит-
кульской культуры.

На поселениях и городищах на-
ходят остатки жилищ в виде прямоу-
гольных или овальных полуземлянок, 
наземных сооружений со срубными 
или каркасно-столбовыми стенами, 
с деревянными лежанками и без них. 
В каждом жилом помещении было 
сложено один или два очага.

Помимо жилищ в иткульских 
поселениях располагались произ-
водственные помещения, предна-
значавшиеся большей частью для 
металлообработки. Среди прочего 
развивались также скотоводство, 
охота и рыболовство, ткачество, 
прядение, обработка кости и кожи, 
гончарство. Глиняные сосуды лепи-
лись «иткульцами» вручную, без ис-
пользования гончарного круга. И это 
также отличительная особенность 
данной культуры.

СпрАвОЧнИк


